
香港回歸祖國後，更加多元包容，讓香港有更多看點，也有更

多可能性，穆斯林經濟就是香港正在緊抓的新機遇。香港特區政

府文化體育及旅遊局局長羅淑佩日前接受香港文匯報專訪時提到，未來會聯同旅遊業界

更加細化打造穆斯林友好環境，進一步提升穆斯林友善設施的量與質，譬如飲食方面，

未來會有更多餐廳拿到清真認證，而以往大多清真食物以東南亞口味居多，未來可考慮

增加貼合中東口味的食物等。 ●香港文匯報記者 康敬
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香港文匯報訊（記者 唐文）大型體育活
動事務委員會昨日宣布，向三項即將於香
港舉行的國際體育盛事頒授「M」品牌認
可，分別是「FIBA 3×3世界巡迴賽─香
港大師賽2025」（7月19日至20日）、「香
港足球盛會─利物浦 vs AC米蘭─渣打
盃」（7月26日）及「香港足球盛會─阿
仙奴 vs 熱刺─健絡通盃」（7月31日）。

委員會：將促進本地經濟發展
委員會主席吳守基表示，有關盛事不

僅為香港市民及旅客帶來世界級的體育
體驗，更將促進本地經濟發展，提升香
港作為亞洲體育盛事之都的國際形象。
其中，FIBA 3×3香港大師賽將於會展中
心舉行，將吸引全球頂尖三人籃球隊伍
來港獻技，為觀眾呈獻緊張刺激的比
賽。
另兩場重頭足球友誼賽將於本月底於啟
德主場館舉行，利物浦對AC米蘭，以及阿
仙奴對熱刺，勢必為球迷帶來頂級足球享
受。委員會相信，這三項盛事可為香港市

民及旅客帶來世界級的體育體驗，展示香
港舉辦國際大型體育活動的卓越能力，同
時帶動旅遊、餐飲及相關行業的經濟效
益。
「M」品牌計劃自2004年設立以來，旨

在支持本地體育總會、私人或非政府機構
舉辦可持續的大型國際體育活動。獲
「M」品牌認可的活動可享多項支援，包
括配對撥款、直接補助金、場地名義費
用資助，以及最多 100 萬元的租場補助
金。

香港文匯報訊（記者 姬文風）今年財政預算案提出，預留10億
元成立人工智能（AI）研發院，立法會資訊科技及廣播事務委員會
昨日就此討論，多名議員關注10億元投入是否足夠。特區政府創新
科技及工業局局長孫東回應指，對比內地各市相關領域動輒20億元
至30億元的大額投放，10億元確有些捉襟見肘，但強調不能不
做，又認為挑戰與機遇並行，相信只要適當用好資源、用好人才，
亦可以發展得很好。他務求香港能盡快啟動設立研發院的工作，包
括成立公司、委任董事局、招聘行政總裁及其他主要人員等，以期
讓研發院最快於2026至2027年度正式投入運作。
孫東昨日介紹指，研發院涉及五大主要公共職能，包括一、推進

香港重點人工智能的前沿研究；二、促進人工智能技術與產業融合
發展，加速科研成果轉化，賦能各行業實現高質量發展；三、向政
府提供助力人工智能發展的建議；四、促進國際交流，吸引世界級
人才；及五、提升對人工智能的認知和人才培訓，推動人工智能的
普及應用。
他強調，研發院與目前聚焦AI科研、成果轉化落地的各機構定位
不盡相同，「我們期望研發院成為推動香港人工智能發展的核心引
擎，整合和強化目前香港人工智能方面的工作、資源配置和效
能」，特別是擔當「領頭羊」角色，專責促進和協調本港人工智能
上、中、下游的聯動發展，推動政、產、學、研、投的協作，完善
香港人工智能生態圈的構建。

對比京滬粵等地 投入10億元不算多
就議員關注研發院的財政，及未來會否需要再申請撥款等事宜，

孫東承認，對比北京、上海、廣東等地的投入，10億元確實不多，
但根據香港現時狀況，「有這麼多錢，就盡量去辦好這件事情。」
此外，研發院計劃透過多元化財政來源，包括吸引私人市場資
金，以逐步達至收支平衡及財務可持續性，孫東指，未來會要求所
有公營研發機構都能產生收入，也希望研發院未來有一定規模的收
入，是來自與業界的合作。
據立法會文件，研發院計劃以政府全資擁有有限公司運作，設董
事局和行政總裁，並會設立由國際頂尖人工智能學者組成的學術委
員會，負責制定上游研究方向、範疇及課題。為盡快啟動工作，政
府建議先成立由行政總裁等組成的核心行政小組，並分階段增聘員
工，預計首一至兩年員工數約為50人。
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三項國際體育盛事獲「M」品牌認可

為慶祝《花生漫畫》75周
年 ，“‘Art for All’for
Peanuts 75th Anniversary”
以香港為亞洲首站，由昨
日起至今年 9月 3 日在銅
鑼灣時代廣場舉行。活動
以 4位藝術家聯乘創作的
4款史努比造型作品為主
題，包括 3米高巨型史努
比及大型藝術裝置。現場
亦設有期間限定店，帶來
橫跨藝術文化、時尚生活
和美食的沉浸式《花生漫
畫》體驗，是一眾粉絲不
能錯過的「花生漫畫藝術
街」。

●文：香港文匯報
記者 李芷珊

圖：時代廣場提供

●手工奶凍

● 75 周 年
Woodstock
PU 匙扣

●3米高巨型史努比為其中一個必到打卡位。

●自由配搭繡花
T恤

●史努比 75 周
年繡花章

3 米 高 史 努 比 現 身 銅 鑼 灣

●●史努比造史努比造
型作品型作品

出任香港特區政府文化體育
及旅遊局局長約7個月的羅淑

佩，在接受香港文匯報專訪時表示，自己
不只是文體旅局局長，也是一位觀眾、一
位旅客，故在推動政策或活動時，一定會
從用家的角度出發，「如果我都覺得不太
吸引，怎麼期望來香港的朋友或者香港市
民願意去參與？」她亦提到，自己剛上任
時提倡「人人都是旅遊大使」，如今愈發
覺得在文化和體育方面，人人亦可以成為
文化大使和體育大使。
羅淑佩向香港文匯報記者分享，成為局
長之後參與不少活動，需要十分認真去思
索政策，亦要審慎考慮資源投放。而她始
終能夠用不錯的心態應對忙碌的工作。羅
淑佩坦言最重要就是「喜歡自己做的事
情」，又說自己相當幸運，文化、體育、
旅遊三個工作她本身都有興趣亦會參與其
中，「我們做的事情是令大家開心的，所
以我做的動力也會大，如今做得相當起
勁，希望未來繼續可以身體強壯繼續做下
去。」

要用好中央給香港優惠政策措施
談及未來工作的願景，羅淑佩表示，要
用好中央給香港的優惠政策和措施，向中

外文化藝術交流中心的目標進發，如旅遊
方面，中央恢復「一簽多行」政策，提升
遊客免稅額等；文化方面，國家很樂意不
同的藝團、博物館與香港合作。她亦鼓勵
文體旅業界繼續推陳出新，譬如體育方
面，如何用好資源將香港的體育水平做到
普及化、精英化，她舉例指最近香港與內
地不同省市開展合作，包括與黑龍江簽訂
了體育方面的合作備忘錄，很多訓練設施
或者教練資源都可以與香港分享，如何用
好這個資源不只是政府去想，也需要業界
一同參與。
在文化方面，羅淑佩說，大家推廣承傳
中華文化，亦都可以用一個開放的心接受
外來文化的影響，然後去增潤本身的中華
文化或者香港本地的文化；在體育方面，
人人都可以參與，無論是做運動，抑或是
作為一個體育賽事的觀眾等。
她表示，香港作為粵港澳大灣區的一分
子，旅遊發展方面有獨特定位，而香港要
發揮中外文化藝術交流中心的角色和地
位，在鞏固好中華傳統文化的同時，引入
其他國家和地區的文化藝術令百川匯流，
「人人都要發展，這是良性競爭，生意不
是一個地方就做得完的，香港重要的是做
好自己。」 ●香港文匯報記者 康敬

「人人都可以是文化大使和體育大使」
特稿

國家「十四五」規劃支持香港發展
成為中外文化藝術交流中心，行

政長官李家超去年在施政報告中提
出，要締造對穆斯林旅客更友善的環
境。經過政府、旅發局、業界各方的共
同努力下，今年香港在穆斯林友善旅遊
目的地（非伊斯蘭合作組織）首次躋身
三甲。羅淑佩表示，這是由各界一齊
合力將願景實踐出來，形容「是很大
鼓舞」，未來會有更多餐廳拿到清真
認證。
目前香港有約190間清真認證餐廳，

羅淑佩提到，近期與來自不同地區的穆
斯林遊客傾談，認為業界可考慮增加面
向中東客人的合口味清真食物。
不同市場的旅遊喜好或有不同，如親
子出遊、商務出行、高端體驗等，羅淑
佩提到，如來自東南亞的旅客很多是年
輕家庭，一家大小同場喜歡在昂坪360
一類景點流連半日；針對商務客人，香
港是一個「上午開完正式會議，下午可
以行山或者到西貢進行水上活動」的地
方；針對高消費遊客，香港也有賽馬旅
遊，每年的國際賽事和大賽日會吸引很
多國際上對跑馬、養馬有興趣的人士來
參觀。

港近年完善眾多文體旅基建設施
特區政府近年亦完善眾多文體旅基建
設施，如啟德體育園今年 3月正式開
放，目前已舉辦多場演唱會、體育賽事
等；另外，西九龍文化區M+博物館南
面登岸設施，預計於今年第四季落成啟
用，特區政府早前又推出香港9個旅遊
熱點項目發展「無處不旅遊」，香港旅
遊體驗愈發豐富多元，今年旅發局預測
香港全年旅客達4,900萬人次。

羅淑佩表示，香港旅遊包羅萬有，可
以滿足遊客不同旅遊需要，自己亦對香
港旅遊發展充滿信心。

增與不同地方「新老朋友」文化交流
除了發展「無處不旅遊」，特區政府

近年增加與不同地方的「新老朋友」間
的文化交流，透過文體旅方面，深化國
際交往合作，去年康文署的亞藝無疆藝
術節還邀請許多來自中東國家的藝團來
港演出，還有粵港澳大灣區文化藝術節
的《聲音河流》演出中，也能接觸到
「一帶一路」沿線國家及地區的文化、
習俗、藝術處理等。
羅淑佩表示，其上任文體旅局長一職
後首度出訪外國，就是去中東地區，到
迪拜、阿布扎比和利雅得開闢新合作，
除了雙方建立聯絡外，也發現對方對香
港的演藝以及視覺藝術等文化很有興
趣。「他們也邀請我們籌組一些香港的
代表團或藝團去表演。」羅淑佩提到，
如迪拜的歌劇院、阿布扎比的劇院都歡
迎海外藝團，香港的劇團和藝團可以考
慮去做巡迴演出。
她又舉例指，香港與法國在藝術上有
長期交流，如西九文化區與法國巴黎畢
加索博物院合作舉辦大型展覽，包括展
出60多幅畢加索的畫作，還有香港故宮
文化博物館舉辦展覽，讓觀眾了解在凡
爾賽宮和紫禁城中的生活習慣，以及法
國印象派大師的作品在香港藝術館中展
出。
她希望，透過不同的文化藝術、視覺

藝術、創意產業，一方面做到更多的中
外文化交流，另一方面亦讓來香港的人
可以更多了解中國文化的底蘊和獨特之
處。
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羅淑佩：未來更多餐廳獲清真認證 擬增適合中東口味美食

曾坐巴士遊歐：只是旅行一種模式
香港要推動旅遊產業化，那
麼所謂「窮遊」，又能否被接

受？羅淑佩日前接受香港文匯報訪問時並
不認同「窮遊」的叫法，她認為這「不過
是一種旅行方式」，更分享自己年輕時也
經歷過「巴士團」遊歐洲，認為那也是難
能可貴的體驗。
羅淑佩分享自己也曾經坐巴士遊歐洲，

住宿都在巴士上。她認為這只是旅行的一
種模式，適合一些學生、年輕人出行，
「大家長大之後未必會再去第二次巴士
團，但在旅行中見到令自己印象深刻的地
方，就會吸引我們再次前往，到時候就可

能住久一些、發掘深一些、花錢多一
些。」
香港文匯報記者上網查閱，不少網友有
自己的遊玩香港攻略，其中有所謂「窮
遊」香港，網友們稱讚香港有許多著名景
點是完全免費的，或者價格較低，用不了
多少錢就可以在香港享受不錯的旅程，譬
如維多利亞港的落日和兩岸的風景，在星
光大道散步，或是到跑馬地看一場賽馬，
或是到山頂廣場俯瞰維港。
隨着香港與內地和國際的交通愈發便
利，也有許多遊客成為香港的常客。

●香港文匯報記者 康敬

花絮

●羅淑佩提到，未來會聯同旅遊業界更加細化打造穆斯林友好環境，進一步提升穆斯林友
善設施的量與質。 香港文匯報記者萬霜靈攝
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